

# 第十三回 参議院厚生委員会会議録 第二十五号

(一〇九二)

昭和二十七年六月十三日(金曜日)午前  
十時三十八分開会

出席者は左の通り。

委員長 梅津 錦一君  
理事 銀藏君  
長島 銀藏君  
井上なつゑ君

委員

大谷 融潤君  
中山 寿彦君  
藤森 真治君  
河崎 ナツ君  
山下 義信君  
谷口 順三郎君

衆議院議員  
政府委員  
厚生政務次官  
厚生省大臣官房  
統計調査部長  
厚生省公衆衛生局長  
厚生省医務局長  
引揚援護庁長官  
事務局側  
常任委員  
会専門員  
常任委員  
会専門員  
多田 仁巳君

青柳 一郎君  
松野 順三君  
曾田 長宗君  
山口 正義君  
阿部 敏雄君  
木村忠二郎君

本日の会議に付した事件  
○日本赤十字社法案(衆議院送付)  
○小委員会設置の件  
○小委員選任の件  
○広島市大須賀町に特殊飲食店街設置

反対の請願(第六三三号)

○厚生省設置法の一部を改正する法律  
案に関する件

○國立病院特別会計所属の資産の譲渡  
等に関する特別措置法案(内閣提  
出、衆議院送付)

○内閣委員会に申入れに関する件

○委員長(梅津錦一君) これより厚生  
委員会を開きます。  
日本赤十字社法案を議題といたしま  
す。提案理由の説明につきまして、衆  
議院のほうから青柳さんが見えられて  
おりますので、御説明を頂きたいと存  
じます。

○衆議院議員(青柳一郎君) 只今上程  
せられました日本赤十字社法案につい  
て、その提案理由を御説明いたしま  
す。

先づ本案は、日本赤十字社の行う事  
業の公共性と國際性とに鑑みまして、  
日本赤十字社の特性を生かし、その目  
的を重んじ、事業の円滑適正なる運  
営を期せしめまして、一つには、日本  
赤十字社が国内の現状に即してその本  
來の使命を發揮し、国民生活の安定に  
一段の力を尽くすよういたしますと  
共に、又一つには、日本赤十字社が國  
際赤十字の一員としての地位を強め、  
人類の福祉に貢献せしめまするため  
あつて、赤十字國際機関並びに各國赤  
十字社とよく力を合せ、世界の平和と  
に、日本赤十字社を特殊法人に改組  
し、これを強化しようとするものであ  
ります。

ります。

そもそも赤十字は、世界の平和と人  
類の幸福とをもたらすために、一八六  
四年八月二十二日スイス国ジュネーヴ  
において、スイス国ほか十一カ国の間  
に締結された戦時における戦傷病者を  
救濟しようとする「赤十字条約」によ  
つて確立せられ、一九〇六年及び一九  
二九年の再度の条約改正を経まして、  
現在我が国を初め七十カ国によつて支  
持せられ、又赤十字社は、赤十字条約  
加盟各國においてこの条約の崇高な使  
命を達成するため奉仕しようとす  
れられ、その活動は赤十字条約の規定  
に従つて戦時における戦傷病者の救済  
に奉仕するほか、眞の平和と人類の福  
祉を確保するための根源に遡つて、常  
時にあらゆる努力と奉仕がなさ  
れ、而もこの努力と奉仕は自国民のみ  
に止まることなく、各國赤十字社相協  
力して、可能な限り広く世界各国の  
人々の上になされるものであります  
ことは、けだし上述の理由による  
ものであります。

本は、平和条約発効後一年以内に「一  
九四九年八月十二日の戦争犠牲者の保  
護に関するジュネーブ諸条約」に加入  
することを世界に宣言いたしましたこ  
とから、日本赤十字社の制度をこの際  
速かに確立して該条約受入の態勢を整  
えますことは、平和を愛好する我が國  
の真摯なる態度を世界に宣明するもの  
であると深く信ずる次第でございま  
す。従つて日本赤十字社に対し、その  
所期する活動を期待いたしますために  
は、現在のよろな民法上の一般社団法  
人として運営せしめるところなく、日本  
赤十字社の性格とその実態に即し、特  
殊法人としての法的根柢を与え、國の立  
場を明らかにしたことであります。

第三に、日本赤十字社に対する國の立  
場を明らかにしたことであります。  
日本赤十字社の活動は、赤十字条約  
の規定に基き、篤志赤十字機関とし  
て國の赤十字に関する業務に奉  
仕し、平時においては健康の増進、  
疾病的予防及び苦痛の軽減等のため  
の國家的施設を補足するものであり  
ますから、國は日本赤十字社によつ  
て実施されるこれらの役割に対し、  
その代償として必要な特權と便宜を  
与え、又物心両面に亘る援助をなす  
こととしたのであります。併し  
ながら、他面白日本赤十字社の役員の  
決定、その他運営の本質に直接關係  
ある事項につきましては、赤十字國  
際會議において決議された諸原則を  
尊重し、又その國際的な性格から考  
えまして、中立性を保持せしめる必  
要から、その自主性を重んじ、不当  
な関与はこれを避けしめることとい  
たしたのであります。

第一に、日本赤十字社は、赤十字に  
關する諸条約等の精神に則りまして、  
赤十字の理徳とする人道的任務の達  
成に当ることを目的とする我が國唯  
一の赤十字社であることを明らかに  
すると共に、日本赤十字社がますま  
と異り、その社員の地位を明確にす  
ると共に、役員に関する規定を時代  
に即応する民主的なものといたし、  
總会に代るべき代議員会を設くる  
等、その運営管理の基本について規  
定したことであります。

第二に、日本赤十字社の國際的性格  
に鑑み、その運営の成否は國際信用  
の上に至大的關係を持つものであ  
りますので、國際赤十字の一員として  
その本來の使命を果すよう國際協力  
の原則を規定したことであります。

第三に、日本赤十字社に対する國の立  
場を明らかにしたことであります。  
日本赤十字社の活動は、赤十字条約  
の規定に基き、篤志赤十字機関とし  
て國の赤十字に関する業務に奉  
仕し、平時においては健康の増進、  
疾病的予防及び苦痛の軽減等のため  
の國家的施設を補足するものであり  
ますから、國は日本赤十字社によつ  
て実施されるこれらの役割に対し、  
その代償として必要な特權と便宜を  
与え、又物心両面に亘る援助をなす  
こととしたのであります。併し  
ながら、他面白日本赤十字社の役員の  
決定、その他運営の本質に直接關係  
ある事項につきましては、赤十字國  
際會議において決議された諸原則を  
尊重し、又その國際的な性格から考  
えまして、中立性を保持せしめる必  
要から、その自主性を重んじ、不当  
な関与はこれを避けしめることとい  
たしたのであります。

第四に、日本赤十字社が現在なお千三  
百万人に及ぶ社員を擁する全國的組  
織の社團たる性格に鑑み、その基礎





ら復員局は更にその中に庶務課のほかに部が復員業務部、經理部、それから留守業務部、それから第二復員局、残務処理、これだけの部がございまして、そのほかに課が資料整理課、法務調査課、それから整理審査一課、審査二課、審査三課という独立の課があり、部に属さない課があるというような非常に複雑な組織になつておるのであります。これは御承知の通りに引揚援護庁の從来のあり方からこういうふうになります。それで、この問題をもう一つ述べておるのでありますと、時に旧陸軍、旧海軍の殘務処理という仕事のために復員局というものができておりますので、これが從来の資料のできておりまする関係からいたしましても、陸軍と海軍との資料が全然別にできております。これの処理も全然別の系統で別の組織でやつておつたわけであります。従いまして、現在の遺族の援護等の仕事をいたします上につきましても、一番大きな問題になりまする軍人軍属に関しましては、それが果してどういう身分の軍人軍属であったか、そしてこれの死亡、傷夷の原因が公務によつたものであるかどうかという点につきましての調査につきましては、従来の陸軍並びに海軍の持つておりまする資料をその組織を使いまして明らかにする以外にはないであります。従いまして、現在できるだけそういうような機構をそのまま使いましてやりますといふふうに考えまして、現在までその仕事を進めて参つておるわけでございます。これを内局にいたしますれば、結局現在の案といたしましては、局の下に次長二人、そうしてその中にあと課を幾つかに分けまして、この仕事をするということに相成るわけ

ありますて、それによりまして、仕事をが理論上から申しますとできますし、できないこともないというふうに考えられるのであります。ただこの仕事は私どもいたしましては、御承知のごとく一年以内に完全に全部仕上げてしまわなければならない仕事でありますて、その間一人の増員もこの仕事をについては認められておらず、僅かに若干の臨時要員の形で以て人を入れて仕事をするという非常に切り詰めて仕事をしなければならないわけでありますて、我々といったしまして、これは仕事をどういうふうにしたらば今の構成で以て完全に果すことができるかといふことに苦慮いたしておるわけであります。今度の構機改正案におきましては、人員につきましては、殆んど現在のままの人員で以てやるのでありますて、従いまして人員の点から行きまして、我々といたしまして、この仕事が現在と機構を変えましたために、非常に能率が落ちるということは人の数から申しましたならば、言えないのですが、ないかと思うのでありまするが、たゞこの間におきまして、我々といたしまして、非常に注意しなければならんことは、従来の機構でやつておりまして、仕事の組織を動かすことによりまして、仕事の間に起きまして能率が落ちるということはないということは、私どもといたしましては、保証はいたしかねるのじやないかと思つております。これにつきましては、どちらにいりますからして、これによりましてでもたしましても政府といたしましては、原案を出してこの審議を願つたのでありますからして、これによりましてできました組織につきまして、我々といつてしましては完全にその仕事を遂行いたしました

て行くと、いうことに努めなければならぬんというふうに考えておりますが、現在非常な複雑な機構がそれ／＼の節約がござりますし、又運営に伴つて、でござました機構における各種の書類等におきましても、それ／＼の従来の行き方で整理いたしておりますので、これを改組いたしますことになりますれば、どうしてもその仕事の運用におきまして、我々いたしましては、これで満足すべきものであるということはなか／＼言いかねるのじやなかろうか。というふうに思つておるのであります。

○山下義信君　援護庁の職員は、今幾數何名ですか。

○政府委員(木村忠二郎君)　本庁に千百十一名、地方に六百六十八名となつております。地方と申しますと府閑局でございませんで地方部局でござります。

○山下義信君　わかりました、約千八百名……。これは外局だけで、あとの課などはなんですか、これは内部規制で、省令で認めるのでしようが、法律事項でありませんけれども、課は大体現状のままござりますが、若干の地方支分部局でありますか、というものには法律で変えることになつておりますが、大体の課はずつと従来の通りといふ考え方でございましょうか。やはり影響を受けまして、課の統理配合となるようなことをさせなければならぬということになつて来ましょうか。

○政府委員(木村忠二郎君)　内部分局になりますと、その中間を統轄する機関がございませんからして、従いまして或る程度の課の整理はしなければならないだらうと思います。

○政府委員(木村忠二郎君) 地方支部局につきましては、これは大体変遷はないわけであります。現在あります地方支分部局をそのまま引継ぐもの、いうことになります。ただこれが引継ぎ保護局の設置令に入つておりますと、このを、こちらの設置法に入れると、いさぎであります。

○山下義信君 そうですか、変りございませんか。そうすると舞鶴引揚援護局というのも今後もあるのです。復興連絡局というのもあるわけですね。

○政府委員(木村忠二郎君) さようございます。

○山下義信君 それでは政務次官にいますが、この今回の行政機構の改編で、この閣議で決定と言いますか、府の方針として厚生省のほうへどうふうな原則と言いますか、改革の準と言いますか、そういうものが示されたものはどういう点でありますのか。

○政府委員(松野頼三君) 実は私のうに基本線というふうなものを厚生省に示されたというのは私は聞いておません。大体これは閣議で全部おきになつたということだけでありますて、そのときの方針は外局は全部なり、最後に閣議で各省大臣の御了解を得られて、それを各省大臣提案でおしだった。こういういきさつで、行政管理室長官が原案を作り、最後に閣議で各省大臣の御了解を得られ、それを各省大臣提案でおしまして、私のほうの省内に特にどうこうだという具体的な御方針を示さないで、それによつて案を作つたといきかけでございませんで、主として

政管理庁が各省の意見を事務的に聴取して、これを一括閣議にかけられたと

○山下義信君 わかりました。

○谷口三郎君 私から一二お伺いしたいと思います。今回の機構改正によりますと、公衆衛生局には次

○政府委員(松野彌三郎) 公衆衛生局に次長を置くというような案には私のほうはなつておらないと思いますけれども、政府としては、今の次長を置くということにはなつておらないのでござります。政府の原案には……。

○谷口彌三郎君 そうですか。そうすれば単に環境衛生部とかいうものを除けたままで、そのままでやつて行けるというわけですね。

○政府委員(松野彌三郎) 原案は環境衛生部を除けたままになつております。

○谷口彌三郎君 そうですか、又あとで……。この統計調査監を今度はこしらえて調査部を廃止すると、この調査部を廃止するということは、現在のような極めて統計調査部は厚生省方面には特に必要な部でありますし、殊に最近はます／＼拡充されなければならんといふような場合に一部をやめてしまつて、そうして調査監ができたということで、実際にうまく行くようにお考えになつておりますでしょうか、どう

でしょうか。

論過去においてこういう例はやつたことはございませんから、うまく行くの

たといふ実証を導いたと言われますと、甚だ実は困るのですが、そういうう  
閣議の方針がそこに来ましたので、そ

やることもこれはなか／＼無理なこと  
でありますので、こういう特殊な仕事  
を丁度補佐して行きたいと、こう考え  
たわけでござります。

御指摘のように、これは実はその案が一応話をされましたときに、早速実は

として、これは性格が違うのだと、局長が専門家であらせられるから事務官

の補佐官として次長が今まで存置してあつたので、これは性格が違うという認識を改めてもらいたいという説明だ

わゆる五局以上の省には官房長とか官房とかいうのがあるようですが、厚生

それを設置せなんだような模様ですが、  
その関係を一つ……。

○政府委員(松野類三君)官房長の問題は先日も厚生と内閣の合同委員会をおやりになりましたときに行政管理庄

相当な効果を挙げておられるならば、厚生省もこの行政機構改革の際に他の省の長所を取入れて、私のほうも官房長制度を置いて運営して行きたいという構想を持つておりましたが、何にいたしましても、この際行政機構の改革は先ず部制と外局制を廢止することに第一点があるのであります。新しくい、新規な構想はこの際一応遠慮いたしました形でありまして、将来仮にこの原案の通りに実施されました暁において、七局というものが厚生省にできましたならば、その運営上他の省の長所

にはたくさんの機械が置いてございまして、たくさんの人いるのですけれど

ござりますか。仕事を皆縮められるつ  
もりなんでございましょうか。あの入

たちは皆人見を整理される（つもり）でしょ  
うか、ちょっとお伺いいたしま  
す。

いたします。それでは只今の統計調査部のお仕事をそのままやつて行くといふわけでございますか。そういたしますと、厚生省の各局の様子をちよつと見ておりますと、各局でも何だか知りませんが調査をやつておるようでござります。そこで統計調査部と各局との重複はどういうふうにして避けられておられるのでございましょか。細かいことなんですが、ちょっとお伺いいたします。

10

104

104

10. The following table shows the number of hours worked by 1000 workers in a certain industry. Calculate the mean number of hours worked per worker.

しておりますので、御指道の通り統計調査部で相当しておりますが、統計調査部は若干ござりますけれども、おおむねそういう方法で今のところ支障なく行つておるのじやないかと思います。ただものによりましては、はつきりこの実施の一部分、或いは整表というような部分は初めから統計調査部が担当するという企画でいたしておるものもございます。今後ともその連絡は密にして参るつもりであります。

○井上なつゑ君 もう一つお伺いいたします。それでは只今の御説明でよくわかりました。特別のものは、専門のものは各局でおやりになりますが、全体のものは統計調査部で、若し先ほどから谷口委員のおつしやいますよ

うな部分は初めから統計調査部が担当するという企画でいたしておるものもございます。今後ともその連絡は密にして参るつもりであります。

○井上なつゑ君 もう一つお伺いいたします。それでは只今の御説明でよくわかりました。特別のものは、専門のものは各局でおやりになりますが、全

体のものは統計調査部で、若し先ほどから谷口委員のおつしやいますよ

うな、この西部太平洋でござりますか、何でござりますかW·H·Oかの会議がございまして、そうした統計調査をしようと、只今の統計調査部が監になりますと、おできになるとき考えになるでしょうが、ちょっと伺いたいと思ひます。

○政府委員(曾田長宗君) 先ほど次官からお話をございましたように、何し

る新しい制度でござりますので、私どもとしてはさように改革になりますれば、新しい制度の下でできるだけうまく仕事を進めて行くようにならしたい

というふうに考えておりますが、仕事はいろいろな企画、或いは資料の収集、整表、解説或いは刊行というような多岐な仕事に亘つておりますので、かなり強くこれを連絡統制して参る必要はあると思います。どうして

も先ほど申されましたようにばらくでは困りますので、監というものが置かれることになりましたのですが、監でうまく参りますかどうか、できるだけ努めて行きたいというふうに考えてお

ります。

○委員長(梅津錦一君) 速記をとめて……。  
〔速記中止〕

○委員長(梅津錦一君) 速記を始めて下さい。先ほど問題になりました日本赤十字法案に対する小委員会設置の件は決定しましたが、その名称がまだきまつておりませんので、小委員会の名称を日本赤十字社法案に関する小委員会とこういう名を付けたいと思いますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(梅津錦一君) そう決定いたしました。なお小委員には中山寿彦君、長島銀蔵君、大谷豊潤君、井上なつゑ君、藤森貞治君、山下義信君、河崎ナツ君、谷口鶴三郎君、深川タマエ君、以上九名でございますが、御了承願いたいと存じます。

○委員長(梅津錦一君) 次に国立病院特別会計所屬の資産の譲渡等に関する特別措置法案でございますが、この件に関しましては、審査の都合上厚生・大藏連合委員会の審査が終了と同時に医療に関する小委員会に審査を委託し

たいと存じますが、御異議ございませんか。  
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(梅津錦一君) さよう決定いたします。

○委員長(梅津錦一君) 次に厚生省設

置法の一部改正法案に対しても内閣委員会のほうに決議を申入れたいと思いまが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(梅津錦一君) それでは決議案文を朗読いたします。速記を

厚生省には内局として七局があり、事務の分量も極めて多いだけ

なく、その所管事務と技術に亘る復雑なものであり、更に官房内に二つの監もあるのでこの際官房を統轄する官房次長を必要とする。

今次国会において制定された戦傷病者、戦没者遺族等援護法施行の中心をなす年金、弔慰金等の支給資格に関する裁定事務を所定の期間中に行わしめるには、引揚援護庁を内局とすることは少くとも今年度中は避けるべきである。よつて引揚援護庁を廢止して厚生省の内局とすることは明年四月一日まで延期すべきである。

医務局はその所掌事務の性質から見ても分量から見ても局長のほかこれ助けて局務を整理する次長の存置を必要とする。

公衆衛生局は元予防局、公衆衛生局の二局の所掌をしていた事務をこの局一局で所掌している関係上、この局の環境衛生部を廢止した場合は局長を助けて局務を整理する次長の設置を必要とする。

統計調査部は本年国際統計講習会が東京に開催され、各國より統計専門家が来集せられ、我が国の統計処理状況、組織等が研究課題になるため少くとも本年度中は存置すべきである。  
以上でございます。なお、これ以外

に説明乃至補足すべき文章については御一任頂けるでしょうか。

○山下義信君 字句については委員長に一任します。

○委員長(梅津錦一君) 字句については委員長に一任します。

○委員長(梅津錦一君) 速記を始めて下さい。本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十八分散会  
〔速記中止〕

六月十二日本委員会に左の事件を付託された。  
一、日本赤十字社法案(衆)

○委員長(梅津錦一君) 速記を始めて下さい。本日はこれにて散会いたします。